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Aos sete dias do mês de agosto do ano de dois mil e sete, no horário das quatorze horas, na sala de 1 
reuniões do décimo andar da Unidade Catequese da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à 2 
Rua Catequese, 242, Jardim, Santo André, realizou-se a quinta sessão ordinária do Conselho de 3 
Ensino e Pesquisa (ConsEP) da UFABC, previamente convocada e presidida pelo magnífico reitor, 4 
Luiz Bevilacqua, com a presença dos seguintes participantes: Adelaide Faljoni-Alario, vice-reitora; 5 
Eloisa Helena da Silva Quitério, Secretária Geral; Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente 6 
em administração da Secretaria Geral; Reginaldo Fracasso, procurador; Itana Stiubiener, pró-reitora 7 
de Graduação; Armando Zeferino Milioni, pró-reitor de Pós-Graduação; Helio Waldman, pró-reitor 8 
de Pesquisa; Pedro Carajilescov, diretor do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais 9 
Aplicadas (CECS); Valdecir Marvulle, diretor do Centro de Matemática, Computação e Cognição 10 
(CMCC); Silvio Salinas, diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Sergio 11 
Henrique Ferreira de Oliveira, representante dos servidores docentes do CECS; Marcelo Zanchetta 12 
do Nascimento, representante dos servidores docentes do CMCC; Vilson Tonin Zanchin, 13 
representante dos servidores docentes do CCNH; Camila Binhardi Natal e Oswaldo Ortiz Fernandes 14 
Junior, representantes dos servidores técnico-administrativos; Everaldo de Nóbrega Peixoto e José 15 
Niudo de Freitas, representantes do corpo discente de Graduação. Havendo quorum legal, o 16 
magnífico reitor, após cumprimentar os presentes, agradece a presença dos participantes e abre a 17 
sessão. Inicia-se a abordagem dos itens que compõem a ordem do dia da pauta desta sessão. 18 
Consoante ao primeiro item, a ata da quarta sessão ordinária, realizada em dezessete de julho, é 19 
votada e aprovada sem alterações. Conforme previsto no segundo item, professor Valdecir 20 
apresenta, com prévia aprovação do Comitê de Graduação, projeto e estrutura curricular do 21 
Bacharelado em Ciência da Computação e propõe que a duração mínima de quatro anos seja 22 
expandida para quatro anos e dois trimestres. Argumenta que, após discussões e análises 23 
cuidadosas, os professores do CMCC verificaram que quatro anos é um período insuficiente para 24 
que sejam ministradas todas as disciplinas necessárias a este Bacharelado. Professor Marcelo 25 
explica que os dois trimestres finais seriam dedicados a uma possível ênfase: computação científica, 26 
rede de computadores ou sistemas inteligentes. Entretanto, uma vez que essa alteração conflita com 27 
o disposto no Projeto Pedagógico da UFABC, que prevê a duração dos bacharelados para quatro 28 
anos, o que significaria um precedente, professor Bevilacqua sugere que a votação seja adiada para 29 
outra sessão, pois deseja, antes, reunir-se com os professores da área de Computação para melhor 30 
compreender e avaliar as razões dessa proposta. Professor Valdecir concorda. Em atenção ao 31 
terceiro item, a partir do disposto no Inciso IV do Artigo 18º da Seção I do Estatuto da UFABC, o 32 
representante dos servidores técnico-administrativos Oswaldo propõe que seja criada uma comissão 33 
eleitoral para eleição dos representantes do corpo discente de Pós-Graduação no ConsEP e no 34 
Conselho Universitário (ConsUni). No ensejo, o representante do corpo discente de Graduação 35 
Everaldo sugere que, à ocasião, também sejam eleitos suplentes para os membros dos conselhos, 36 
cuja eleição, realizada em vinte e seis de fevereiro e regulamentada pela Portaria 22/2007, não 37 
previa suplência. Ambas as propostas, aprovadas pela maioria dos presentes, serão encaminhadas ao 38 
ConsUni para votação. Professor Milioni sugere que a eleição dos representantes do corpo discente 39 



 2 

de Pós-Graduação para ambos os conselhos seja realizada à mesma ocasião em que eleger os alunos 1 
que integrarão a Comissão de Pós-Graduação (CPG), o que deve ocorrer no próximo mês. Dr. 2 
Reginaldo afirma ser possível, desde que os conselheiros concordem e o reitor formalize a 3 
delegação dessa responsabilidade à Pró-Reitoria de Pós-Graduação. Em atenção ao quarto item da 4 
ordem do dia, professor Sérgio apresenta, para aprovação, proposta da disciplina ‘Bases Formais 5 
para as Ciências Naturais’, a ser oferecida aos candidatos ao Bacharelado em Ciência e Tecnologia 6 
aprovados neste vestibular, no período de outubro a dezembro de 2007 em caráter extracurricular. O 7 
objetivo é amenizar deficiências que novos alunos costumam apresentar ao cursar disciplinas como 8 
‘funções de uma variável’ e ‘fenômenos mecânicos’, devido a possíveis carências no formalismo 9 
matemático básico, pré-requisito imprescindível ao bom acompanhamento do curso. Proposta 10 
aprovada. Procede-se, então, aos tópicos constantes do expediente da pauta desta sessão. Em 11 
relação ao primeiro item, professor Vilson apresenta proposta de acesso ao portal e aos periódicos 12 
da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES). Pontua que, apesar de 13 
constar dos Aplicativos de Propostas de Cursos Novos (APCNs) que todo o corpo docente e os 14 
corpos discentes de Graduação e Pós-Graduação têm acesso ao portal de periódicos da CAPES 15 
através de link de banda larga estabelecido via Rede Nacional de Ensino e Pesquisa (RNP), por 16 
enquanto, esse acesso é garantido apenas aos usuários dos computadores da Unidade Catequese. 17 
Dada a importância do tema e a natureza técnica da questão, a Reitoria reunir-se-á com a 18 
Coordenação do Núcleo de Tecnologia da Informação da UFABC para providenciar meios de se 19 
possibilitar esse acesso aos computadores das três unidades. No segundo item, professor Vilson 20 
propõe, também, alteração do horário de funcionamento da biblioteca da UFABC. Sugere que seu 21 
funcionamento seja expandido para os sábados e domingos e seu acervo seja ampliado, face à 22 
demanda dos alunos de Pós-Graduação que desenvolvem seus projetos de pesquisa também aos 23 
finais de semana e dos alunos da Graduação, que trabalham durante a semana. Há consenso quanto 24 
à relevância do assunto, entretanto, concorda-se que ainda não é viável, devido a questões como 25 
escassez de pessoal. É possível que, quando a biblioteca sita à Avenida Atlântica for incorporada à 26 
da Rua Santa Adélia, a idéia possa ser revista. Professor Bevilacqua comenta que, ainda nesta tarde, 27 
após esta sessão do ConsEP, reunir-se-á com o professor Waldman e a bibliotecária Tatiana Hyodo 28 
para tratar de assuntos relativos à Biblioteca, inclusive os aqui abordados. Finalmente, expõem-se 29 
os informes da Reitoria. Comunica que, nesta semana, a Reitoria reunir-se-á com os presidentes da 30 
Comissão de Educação e da Comissão de Cultura, Ciência e Tecnologia da Assembléia Legislativa 31 
do Estado de São Paulo para apresentar a UFABC e seu projeto pedagógico. Há perspectiva de, em 32 
breve, estabelecer contato também com a Comissão de Educação da Câmara dos Deputados e com a 33 
Comissão de Educação do Senado Federal, com o mesmo intuito. Professor Bevilacqua pretende 34 
visitar a Federação das Indústrias do Estado de São Paulo (FIESP) para apresentar a Universidade e 35 
angariar parcerias e incentivos das indústrias para as pesquisas aqui desenvolvidas. Professor 36 
Valdecir comenta que a FIESP considera ideal nossa proposta de o aluno ter autonomia para 37 
escolher a maior parte das disciplinas que comporão seu currículo acadêmico. Professor Bevilacqua 38 
comenta que outras instituições de ensino superior, como a Universidade Federal do Rio de Janeiro, 39 
têm se manifestado favoráveis a composição de grandes centros, em detrimento da divisão em 40 
departamentos, estrutura em que a UFABC é pioneira no Brasil. Comenta que, na última reunião do 41 
Programa de Apoio a Planos de Reestruturação e Expansão das Universidades Federais (REUNI) a 42 
UFABC foi elogiada pelo presidente do Programa, professor Luiz Davidovich. Professor Waldman 43 
comenta que a Universidade foi aceita no Programa Institucional de Bolsas de Iniciação Científica 44 
(PIBIC). Professor Bevilacqua enfatiza a importância das atividades relativas à Pesquisa e os bons 45 
resultados que a Universidade vem obtendo na área. Solicita que sejam preparados relatórios 46 
periódicos da produção científica da UFABC e que os professores mantenham seus currículos lattes 47 
atualizados. Professora Itana informa os últimos dados referentes ao vestibular. Como nenhum dos 48 
participantes desejasse fazer uso da palavra, o magnífico reitor agradeceu a presença de todos e 49 
encerrou a sessão às dezesseis horas. Do que para constar, eu, __________, Camila Binhardi Natal, 50 
assistente em administração do Gabinete da Reitoria, lavrei a presente ata, que, após aprovada, será 51 
igualmente assinada pelo magnífico reitor e demais presentes. 52 


